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В преддверии Дня работника 
культуры редакция газеты 
пообщалась с яркими пред-
ставителями профессии, ко-
торые рассказали, за что лю-
бят свою работу.

КОГДА иДЕШь  
ЗА МЕЧТОй

Алена Савченко, балетмей-
стер художественного само-
деятельного коллектива «Хо-
реографическая студия «Бо-
сиком по радуге»:

– Ежегодно в конце года вручает-
ся премия главы Архангельска луч-
шим учащимся муниципальных 
детских школ искусств, Детской 
художественной школы и участни-
кам творческих коллективов муни-
ципальных учреждений культуры 
«Ступень к совершенству». 2022-й 
год для нашего хореографическо-
го коллектива «Босиком по радуге» 
Архангельского городского куль-
турного центра был особенно пло-
дотворным и успешным. Участни-
цы основного состава трижды ста-
ли обладателями наивысшей на-
грады – Гран-при в международном 
конкурсе-фестивале хореографиче-
ского искусства «Казань великая», 
в международном многожанровом 
конкурсе-фестивале детского, юно-
шеского и взрослого творчества 
«Энергия звезд» (Архангельск), в Х 
Международном конкурсе-фести-
вале искусств «Атмосфера» (Ярос-
лавль). Мы принимали участие в 
конкурсах различного уровня. И бо-
лее 10 раз становились лауреатами 
I степени, а также II и III степени. И 
вот за такое упорство и успешные 
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выступления на престижных фе-
стивалях по итогам 2022 года я как 
руководитель студии и наш коллек-
тив получили в рамках городско-
го конкурса «Ступень к совершен-
ству» почетное звание «Лучший 
детский, юношеский, творческий 
коллектив года».

Наша хореографическая студия 
на базе АГКЦ существует седьмой 
год. У нас занимается 350 человек – 
от трех лет и старше. А также есть 
взрослая группа, где занимаются 
мамы участниц творческого кол-
лектива «Босиком по радуге» в сти-
ле современной хореографии «Кон-
темпорари». В настоящее время их 
30 человек от 25 до 40 лет.

Несмотря на то что мое первое об-
разование по специальности «мате-
матик, системный программист»: 
окончила факультет прикладной 
математики и информатики САФУ 
и даже поработала программистом 
после получения диплома, по зову 
души занялась хореографией. Тан-
цами я увлекалась с детского воз-
раста. Обучаясь в университете, 
параллельно с 18 лет проводила за-
нятия по хореографии. А с 2013-го 
начала работать балетмейстером 
хореографических киндер-классов 
на базе АГКЦ. Продолжила получе-
ние специального профессиональ-
ного образования в области народ-
ного художественного творчества 

по квалификации «хореографиче-
ское творчество» в Архангельском 
колледже культуры и искусства. И 
окончила Архангельский педаго-
гический колледж по квалифика-
ции «педагог дополнительного об-
разования в области физкультурно-
оздоровительной деятельности».

Путь к профессии своей мечты у 
меня был, действительно, долгим 
и не таким гладким. В один миг я 
поняла, что не могу представить 
свою жизнь без хореографии, тан-
цев, детей. И я очень благодарна ру-
ководству АГКЦ, которые повери-
ли в меня и дали возможность ор-
ганизовать хореографический кол-
лектив с самого начала. Так с 2016 
года появилась студия «Босиком 
по радуге». Здесь участники приоб-
щаются к многовековой танцеваль-
ной культуре народов и классиче-
скому наследию через постижение 
хореографического искусства. В 
настоящее время в составе студии 
в рамках муниципального задания 
осуществляется деятельность двух 
групп основного состава с количе-
ством участников 30 человек и де-
вяти групп на платной основе.

Оглядываясь назад, считаю, что 
абсолютно правильно сделала тогда, 
что пошла вслед за мечтой! Очень 
люблю свою работу, свой коллектив, 
детей. Я живу этим, а потому считаю 
себя счастливым человеком.

 

БиБЛиОТЕКАРь –  
нЕ Синий ЧУЛОК

Татьяна Дьякова, заведую-
щая Исакогорской библиоте-
кой № 12:

– У меня 40 лет библиотечного 
стажа, в 2010-м году стала заведу-
ющей библиотекой. В нашем кол-

лективе всего два человека. При 
этом делаем мы очень много всего. 
Наш Исакогорский округ удален-
ный и протяженный, поэтому по-
требность в библиотеке у жителей 
высокая. Окружные детские сады, 
школы, женсовет, администрация 
округа – это все наши партнеры… 
А еще библиотека в течение 10 лет 
сотрудничает с Детским развиваю-
щим центром Архангельского ре-
гионального отделения Красного 
Креста.

Однажды руководитель Дет-
ского развивающего центра АРО 
ООО «Красный Крест» Галина  
Денисова пришла в библиотеку 
как читательница. Мы с ней раз-
говорились и решили сделать со-
вместные мероприятия для ребят 
группы риска (из семей в трудной 
жизненной ситуации). Мы попро-
бовали первые такие мероприятия 
и увидели, что детям это все очень 
интересно. Потом с Галиной Васи-
льевной разработали для них це-
лую образовательно-познаватель-
ную программу на год, в которую 
входили мероприятия различных 
форм – от познавательных до ин-
теллектуальных, игровых. То есть 
все творческие мероприятия для та-
ких ребят организуем мы и с ними 
занимаемся, развиваем их. Все это 
происходит на базе нашей библио-
теки. И у нас никогда не бывает ка-
никул, потому что, когда у школь-
ников каникулы, эти ребята зани-
маются у нас в библиотеке. Благо-
даря программе «Непоседы» мы 
стараемся для детей организовать 
интересный досуг и приобщить их 
к чтению. Занимаемся и патриоти-
ческим воспитанием, и экологиче-
ским просвещением, и краеведени-
ем. Знакомим с северными писате-
лями и их произведениями. При-
влекаем детей и подростков (а дети 
у нас разновозрастные – от 5 до 15 
лет) к участию в различных конкур-
сах, акциях и днях чтения.

О таком интересном опыте взаи-
модействия и сотрудничестве с Дет-
ским развивающим центром я рас-
сказала участникам из разных рай-
онов области на форуме в рамках 
первой региональной школы волон-
теров Архангельского регионально-
го отделения Российского Красного 
Креста. Здесь я выступила с докла-
дом на тему «Библиотека как центр 
воспитания информационной куль-
туры детей и подростков из семей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации, посредством организа-
ции их досуга, приобщения к книге 
и чтению». Очень многие слушате-
ли форума заинтересовались нашей 
программой «Непоседы». На все во-
просы мы дали исчерпывающие от-
веты. Но самое главное, о чем я и 
сказала, результат такого сотруд-
ничества есть, и он потрясающий: 
дети стали больше читать, брать 
книги на дом, у них раскрываются 
творческие способности, они при-
общаются к прекрасному через ху-
дожественное слово, самовыража-
ются, свободнее общаются, уверен-
нее себя чувствуют при взаимодей-
ствии с ребятами из благополучных 
семей. И все это им дает понимание, 
что они такие же дети, как все! Ребя-
та стали образованнее, почувство-
вали себя расслабленнее, защищен-
нее, у них расширился кругозор... А 
главное, что они обрели новых дру-
зей. Стали делиться своими пере-
живаниями. Порой придут за час-
полтора до мероприятия, чтобы по-
общаться с нами, со взрослыми. И 
когда видишь такой результат – и 
дальше хочется в этом направле-
нии работать! Поэтому нисколько 
не жалею, что еще занимаюсь во-
лонтерством и просвещаю детей в 
рамках программы «Непоседы».

Приоритетным направлением 
моей деятельности все же остает-
ся работа по продвижению книги и 
чтения, лучших литературных про-
изведений, повышение интереса к 
чтению, его культурного прести-
жа, расширение читательской ау-
дитории. Новые формы работы мне 
приходится   осваивать и приме-
нять в связи с быстро меняющимся 
миром. Я прошла обучение препо-
даванию повышения скорости чте-
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ния и успешно провожу занятия 
«Скорочтение для школьников».

На самом деле моя профессия 
требует творческого подхода и са-
мосовершенствования. В 2022 году 
я прошла курсы повышения квали-
фикации в Краснодарском государ-
ственном институте культуры по 
теме «Организация библиотечного 
пространства с учетом потребно-
стей пользователя».

В прошлом году приняла уча-
стие в городском конкурсе «Жен-
щина года» и одержала победу в но-
минации «Женщина и профессия».  

Словом, личным примером де-
монстрирую, что библиотекарь – 
это не синий чулок, как приня-
то считать в обществе, а энергич-
ный, творческий, коммуникабель-
ный, веселый человек, умеющий 
собрать вокруг себя и молодежь, и 
пожилых людей, быть интересной 
и детям разного возраста.

В этот замечательный празд-
ник, День работника культуры, с 
гордостью могу сказать: я люблю 
свою профессию. Она приносит 
мне удовлетворение и радость, она 
не дает останавливаться на месте, 
благодаря ей я развиваюсь как лич-
ность. Все мои дороги ведут в би-
блиотеку!

 

РАДОСТь ДЕТСТВА: 
нОВОЕ ПиАнинО

Оксана Костылева, завуч, 
преподаватель по фортепья-
но Архангельской городской 
детской музыкальной шко-
лы «Классика»:

– Мой папа баянист и всю жизнь 
занимался настройкой баяна и гар-
мони. И мне, как себя помню, с дет-
ства хотелось быть музыкантом. Я 
слушала много пластинок с клас-
сической музыкой. И по телевизору 
раньше было много в трансляций 
концертов классической музыки, 
оперы, балета. Слушала и радио… 
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Несмотря на то что папа играл на 
баяне, мне нравилось фортепьяно. 
И пока мне родители не подарили 
инструмент, я рисовала клавиши в 
своих детских рисунках! Представ-
ляла, как на них играю. И до сих 
пор помню этот радостный момент 
из детства, когда мне родители ку-
пили пианино!

Отмечу, что в детстве я именно 
хотела быть преподавателем му-
зыки для детей. Поэтому в детскую 
музыкальную школу № 5 я пришла 
с большим удовольствием. Ее окон-
чила и поступила в Архангельский 
музыкальный колледж. А потом 
еще получила высшее образование 
в Санкт-Петербургском универси-
тете культуры и искусств.

Преподавателем по фортепьяно 
на базе детской музыкальной шко-
лы работаю больше 35 лет. Всю со-
знательную жизнь в этой профес-
сии. Люблю свою работу. Детей, 
своих учеников, обожаю. И, мож-
но сказать, осуществила мечту  
детства.

А от работы я получаю вдохнове-
ние каждый день. Дети, мои учени-
ки, очень способные и хорошие! С 
ними интересно работать! Замечаю, 
что скучаешь по ним и во время от-
пуска, и когда на больничном... И 
это уже как будто твои дети, ког-
да их выпускаешь из музыкальной 
школы… В настоящее время у меня 
в Архангельском музыкальном 
колледже две выпускницы учатся, 
для меня они как родные. Будущие 
пианистка и хоровик-дирижер. Да 
и все дети, кто у меня выпустился, 
для меня как семья. Со всеми обща-
емся, держим контакт.

Отмечу, что в последние годы 
чувствуется, что и родители стано-
вятся более заинтересованными в 
развитии детей. Многие с ребята-
ми занимаются дома, водят их на 
дополнительные кружки. И дети, 
конечно, на занятия приходят под-
готовленные, увлеченные.

Также в музыкальной школе 
есть два вида обучения: общераз-

вивающий и предпрофессиональ-
ный. Я работаю с детьми, которые 
проходят вступительные испыта-
ния по предпрофессиональной про-
грамме (то есть это первая ступень 
к профессии). Программа сложная. 
Поэтому эти вступительные ис-
пытания проводятся во всех музы-
кальных школах страны, они пока-
зывают, сможет ли ребенок по этой 
программе учиться.

И опытные преподаватели по гла-
зам ребенка видят, с каким посто-
янством, энтузиазмом он будет за-
ниматься музыкой дальше. Прав-
да, уверена, музыке нужно учить 
всех детей! Просто по разным про-
граммам: кому-то подходит обще-
развивающая, а кому-то – предпро-
фессиональная. Занятия музыкой 
вообще развивают ребенка. Одна 
моя выпускница, музыкант по про-
фессии, живет в настоящее время в 
Европе, рассказала, что ее дети там 
учатся в обыкновенной общеобразо-
вательной школе. И, что меня уди-
вило: там все дети в рамках школь-
ной программы занимаются на му-
зыкальных инструментах! Хорошо, 
если бы и в российских школах обу-
чали игре на инструментах. Потому 
что музыка развивает мозг, память, 
мышление, кругозор, вкус, матема-
тические и лингвистические способ-
ности! Она детей облагораживает! 
Тем, кто проходит обучение в музы-
кальной школе,  и в обычной образо-
вательной школе легко!  

Так как я работаю еще и заву-
чем в нашей музыкальной школе, 
то педагогическая нагрузка в на-
стоящее время у меня небольшая. 
Сейчас у меня несколько детей за-
нимается, которые в будущем пла-
нируют связать свою жизнь с му-
зыкой. Среди них и наша звездоч-
ка (но не первая звездочка среди 
моих учеников) Саша Кравцова. 
Саша у меня в классе появилась 
случайно, она училась в другой 
музыкальной школе на вокальном 
отделении. Сашина мама пришла 
к нам в школу работать и попроси-
ла меня взять ее. Ей было уже де-
вять лет. И это считается поздно 
для поступления в класс по фор-
тепьяно. Но я согласилась, и ока-
залось, что девочка очень способ-
ная. Она в «Классике» учится пя-
тый год и развивается хорошо! 
Она только за этот учебный год (а 
он еще не закончился) уже в 12 се-
рьезных музыкальных конкурсах 
(международных, всероссийских) 
поучаствовала! И везде у нее лау-
реатство – 1, 2, 3 места. Стараемся 
ее и консультировать. К нам в шко-
лу приезжают преподаватели из 
Московской консерватории. В ав-
густе прошлого года Саша прини-
мала участие в «Летней школе» в 
Московской средней специальной 
музыкальной школе имени Гне-
синых. Она, действительно, очень 
способная и хочет стать педагогом, 
музыкальным руководителем. Ду-
маю, у нее все получится! И ее меч-
та осуществится.

УправлениеÎфинансами

искусственный интеллект:  
новая эра технологий
В последнее время искусственный интеллект стал не-
отъемлемой частью нашей жизни. несмотря на то что 
мы еще не достигли уровня, о котором говорят в науч-
но-фантастических фильмах, искусственный интеллект 
уже сильно влияет на нашу повседневную жизнь и про-
мышленность.

Обо всех его возможностях знают разве что специалисты в этой об-
ласти. Оно и понятно – новые технологии столь прекрасны, сколь и 
непонятны. Тысячи узконаправленных терминов вгоняют в скуку 
быстрее, прежде чем читатель успеет восхититься прогрессом тех-
нологий.

Однако понимание новых технологий поможет выбрать акции пер-
спективной компании для инвестирования. Ведь когда-то все гиган-
ты цифровых компаний были не более чем перспективный стартап.

Чтобы продемонстрировать способности искусственного интел-
лекта, предлагаем к вашему прочтению текст ниже, который пол-
ностью написан нейросетью ChatGPT. Журналист газеты «Архан-
гельск – город воинской славы» лишь задавал наводящие вопросы.

ПОЧЕМУ ТАК ВАжЕн иСКУССТВЕнный инТЕЛЛЕКТ?

В первую очередь искусственный интеллект способен обработать 
огромные объемы данных за короткий промежуток времени. Это по-
зволяет сократить время на поиск решений, оптимизировать процес-
сы и повысить эффективность работы. Кроме того, ИИ позволяет ре-
шать задачи, которые человек не в состоянии выполнить из-за огра-
ничений своих физических и интеллектуальных возможностей.

Одно из наиболее заметных преимуществ использования искус-
ственного интеллекта заключается в автоматизации задач, которые 
ранее требовали участия человека. Например, машины, оснащенные 
ИИ, могут самостоятельно управляться на дорогах, а системы иден-
тификации лиц могут автоматически распознавать идентичность 
человека. Благодаря автоматизации этих задач люди могут исполь-
зовать свое время и ресурсы на более важные и сложные задачи.

ПРЕиМУщЕСТВА иСКУССТВЕннОГО инТЕЛЛЕКТА

ИИ уже нашел применение в таких отраслях, как медицина, фи-
нансы, логистика и производство. Например, благодаря алгоритмам 
машинного обучения ИИ способен узнавать заболевания и предла-
гать эффективные методы лечения. Также ИИ может анализировать 
рынок и помогать принимать решения в финансовых операциях.

В сфере образования искусственный интеллект может помочь 
студентам в изучении новых предметов, а также помочь учителям 
в оценке знаний учеников и подготовке учебных материалов. Ис-
кусственный интеллект также может помочь снизить издержки и 
увеличить прибыль в различных отраслях экономики. Например, 
ИИ может помочь в проектировании более эффективных процессов 
производства, управлении складами, анализе данных, прогнозиро-
вании спроса и управлении рисками в финансовых институтах.

ПРОРыВ В иСКУССТВЕннОМ инТЕЛЛЕКТЕ

Один из прорывов в сфере ИИ – создание нейросети ChatGPT, обучен-
ной генерировать тексты, которые могут казаться написанными чело-
веком. Она использует метод глубокого обучения для анализа тексто-
вых данных, обучаясь на миллионах предложений из интернета.

Одним из главных преимуществ ChatGPT является его способность 
к самообучению и адаптации к различным контекстам. Это позволяет 
ему создавать более точные и понятные тексты, которые соответству-
ют запросам и потребностям пользователей. Некоторые пользователи 
уже активно используют возможности нейросети для написания ком-
мерческих писем, маркетинговых текстов и даже научных работ.

Таким образом, знание того, что такое искусственный интеллект 
и как он работает, может помочь людям лучше понимать, как функ-
ционирует цифровой мир и какие перспективы и возможности мо-
гут открыться в будущем благодаря развитию технологий.

добролюбовкаÎприглашает

23 МАРТА 
в 17:30 – обзор «Литературный гид» (16+)

25 МАРТА 
в 14:00 – лекция «Парфюм в литературе» (16+). Третья, заключи-

тельная лекция искусствоведа и филолога Марины Дубенковой из 
цикла «Парфюмерные истории»

в 16:00 – «Читаю с Добролюбовкой». Встреча участников книжно-
го марафона (16+)

26 МАРТА 
в 12:00 – лекция Мэри Шелли – творец «Франкенштейна» (16+)
в 16:00  – акция к 125-летию МХАТа. ЧтиТеатр. Акт I. «Москва – 

Архангельск. 1898–2023» (12+) 
27 МАРТА

в 18:00 – ЧтиТеатр. Акт II. Презентация поэтического сборника 
«Игра слов» (12+)

Александр 
ГАвзов

день работника культуры


